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Le Haut-Bugey en chiffres

2 092 
C’est le nombre d’enfants de moins  
de trois ans sur les 63 216 habitants  
que compte le Haut-Bugey (inSee 2020).

    92
C’est le nombre d’habitants 
au km2 dans le Haut-Bugey, 

contre 114 dans l’ain. 

     7,7%

C’est le taux de chômage 
dans le Haut-Bugey,  

contre 5,3 % dans l’ain et 
7,2% au niveau national.

Chers Haut-Bugistes,

J’ai le plaisir d’introduire cette nouvelle édition du magazine d’HBA et je voulais en 
premier lieu vous évoquer mon passage au Ministère de la transition énergétique le 

3 novembre dernier. En effet, à l’invitation de la Ministre Agnès PANNIER-RUNACHER, 
accompagnée de ma vice-présidente Sylvie CoMUzzI, j’ai pu présenter et défendre les 

besoins de notre territoire. Comme souvent, ses atouts et la diversité de ses ressources 
ne peuvent que susciter l’intérêt. Site industriel majeur, le Haut-Bugey est aussi un centre 

de recherche et développement qui doit compter dans le futur. Avec Sylvie CoMUzzI, 
nous avons pu faire remonter les préoccupations des industriels concernant les tarifs de 

l’électricité, mais aussi l’incroyable potentiel du bassin en termes d’autonomie énergétique, 
lié à nos sites de production. Nul doute que nous avons les ressources et les compétences 

suffisantes pour mener à bien cette fameuse transition écologique, non pas d’une façon punitive 
mais bien participative et positive pour chacun, avec une facture moins chère à la clé. C’est à partir 

de nos besoins locaux qu’il faut réfléchir. 

Une autre transition est en train de s’opérer. C’est le positionnement touristique du Haut-Bugey. 
Voilà plusieurs années que la fréquentation de notre territoire se renforce, avec des retombées se 

chiffrant à plus de 35 millions d’euros annuels. L’idée là encore est de favoriser la découverte de nos 
villes et villages, de nos savoir-faire, d’un cadre de vie exceptionnel. Cette fréquentation touristique doit 

être encadrée, compatible avec le respect de la biodiversité. La qualité doit primer sur la quantité et la 
surfréquentation. Je souhaite que notre attractivité trouve un écho dans nos commerces de centre-ville,  

qu’elle renforce nos agriculteurs locaux. Celui qui repart satisfait du territoire y reviendra peut-être pour y travailler.  
Bref, le Haut-Bugey fait parler de lui, à Paris comme ailleurs ! 

Michel MOURLEVAT

Président de Haut-Bugey Agglomération 
Maire de Leyssard

600
C’est le nombre d’emplois directs 
et indirects liés au tourisme en 2022 
dans le Haut-Bugey.

      13 525  
C’est le nombre de personnes  

qui se sont rendus au plan d’eau de  
Champdor-Corcelles pendant l’été 2023.

30,7 
C’est le taux d’équipement sportifs  
pour 10 000 habitants dans le Haut-Bugey  
(194 équipements), contre seulement  
25,3 en auvergne Rhône-alpes  
et 24,7 en France métropolitaine.
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2 au 8 octobre 2023   

3 octobre 2023  

7 octobre 2023  

11 octobre 2023 

Actu

A tout âge, ensemble !

Dans le cadre de la Semaine bleue, de nombreuses 
animations pour les personnes de plus de 60 ans et leur 

entourage ont été proposées par le CLIC (Centre Local 
d’Information et de Coordination) du Haut-Bugey sur tout 
le territoire ; ici par exemple avec un après-midi dansant 

à Montréal-la-Cluse !

Fête de la quenelle sauce Nantua

Lors de cette édition 2023, la sous-préfète de Nantua Danielle BALU 
et le Président de Haut-Bugey Agglomération Michel MOURLEVAT 

ont eu le plaisir d’être intronisés nouveaux membres de la confrérie 
de la quenelle sauce Nantua. Comme la tradition le prévoit,  
ils ont prêté serment et défendront la renommée de ce plat  

à travers les territoires.

Conférence « Les défis de 
l'avenir du travail au prisme 
de la jeunesse »

Organisée par Haut-Bugey Agglomération 
à Valexpo Oyonnax, cette problématique a 
été étayée par Laetitia VITAUD, autrice et 
experte du sujet, qui a permis de casser 
quelques clichés et d’ouvrir le débat avec 
le public nombreux motivé par ce thème 
prégnant sur le territoire de la Plastics 
Vallée.

Signature conventions  
à la Brasserie Piva de Belleydoux

Réaffirmant l’importance de développer des synergies pour  
soutenir l’entrepreneuriat local sur le territoire, ces conventions de 
La Fabrique des possibles et de France Active Ain - Initiative Bresse 
Haut-Bugey avec HBA apportent une réponse globale aux besoins 
d’accompagnement des entrepreneurs engagés et des publics 
prioritaires qui entreprennent pour créer leur emploi.



19 octobre 2023 

21 octobre 2023 

23 octobre au 3 novembre 2023 

4 novembre 2023 

Eveil musical au 
Conservatoire 

Nouveauté de cette rentrée 
2023, l’éveil musical pour 
les tout-petits (1 à 4 ans) 

est désormais proposé par 
le Conservatoire du Haut-

Bugey à Oyonnax (le samedi) 
et Izernore (le mercredi). 

Un moment de découverte 
apprécié par les enfants 

comme leurs parents pendant 
ces ateliers de 45 minutes.

Champion de Pro D2 
Vs Champion d’Europe

Victoire historique d'Oyonnax Rugby contre 
La Rochelle. Dans un stade Mathon plein et sous 

des conditions météo dantesques, les Oyomen ont 
mené tout le match pour s'imposer au final 19 à 17 

contre le double champion d'Europe en titre.  
Bravo !

Octobre Rose au centre nautique

Une cinquantaine de participants ont pu profiter des activités 
proposées par le centre nautique à Oyonnax : spectacle de natation 
synchronisée, baptême de plongée, démonstration de Dragon Boat, 
cardio bike… Les recettes de la soirée sont reversées à la lutte 
contre le cancer.

Stages au Boost Center

Les vacances de la Toussaint sont une bonne 
occasion pour permettre aux enfants de découvrir, 
progresser et se perfectionner dans un sport. 
Boost Center a ainsi proposé à près de 200 enfants 
des stages en foot, volley, athlétisme…
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Un « café 
numérique »  
tous les mois
Un nouveau rendez-vous a été initié 
par les 4 conseillers numériques 
sillonnant le Haut-Bugey. Alexis, 
Elodie, Odile et Patrice vous proposent 
ainsi chaque mois un café numérique 
afin d’échanger sur les bonnes 
pratiques liées aux smartphones, 
internet, les applis… Chaque 
mois, chacun d’eux proposera une 
date et un lieu convivial sur leur 
secteur respectif pour aborder une 
thématique spécifique. En novembre, 
pour la première, « Internet : comment 
profiter des vrais bons plans » a 

attiré de nombreuses personnes, de profils divers et variés, qui avaient pour point 
commun de vouloir échanger simplement sur les usages à retenir, sous l’œil 
bienveillant et avec les conseils pertinents de nos experts du numérique.  
Pour le mois de décembre, la thématique sera « L’intelligence artificielle, pour  
quoi et comment faire ? ». Les lieux et dates sont à retrouver sur le site web  
de Haut-Bugey Agglomération ou par le biais du QR code ci-dessus.

Du nouveau pour les  
équipements aquatiques  
du Haut-Bugey
En attendant la future rénovation complète du centre 
nautique à Oyonnax dont les travaux ne débuteront 
pas avant 2025, les équipements aquatiques du 
territoire n’en demeurent pas moins actifs pour rester 
attractifs. La natation synchronisée (en lien avec la 
société de natation oyonnaxienne) et les événements 
thématiques comme des soirées découverte, 
zen, Téléthon font par exemple leur apparition 
dans le panel des nombreuses activités proposées 
par la piscine de Plateau d’Hauteville ou le centre 
nautique Robert Sautin. Ces deux équipements se 
sont également refaits une beauté avec une nouvelle 
identité visuelle et une page Facebook/Instagram 
dédiées pour mieux informer les usagers. 

Une nouvelle saison 
pour nos stations
L’hiver approche et les premières chutes de neige 
sont attendues par tous les amateurs de sensations 
fraîches afin de pratiquer des activités de pleine 
nature associées à ces conditions météo.  
Plateau d’Hauteville, Apremont, Belleydoux,  
Le Poizat-Lalleyriat…  
Le Haut-Bugey ne manque pas de terrains de jeux !  
Ski nordique, de descente, raquettes, luge…  
Il y en a pour tous les goûts et à des prix très 
attractifs ! Contactez l’Office de tourisme du Haut-
Bugey pour tout savoir des activités proposées  
pour cette nouvelle saison. 

C A F É  N U M É R I Q U E

9
N O V E M B R E

2 0 2 3

TRUCS ET ASTUCES
COMMENT PROFITER DES VRAIS BONS PLANS SUR

INTERNET
LA PETITE JEANINEJ E U D I

INSCRIVEZ-VOUS : 06.02.04.58.30
NOMBRE DE PLACES LIMITÉES

à 18h

3 RUE ANDRÉ PALISSON, OYONNAX

CAFÉS NUMÉRIQUES

A G G L O M É R A T I O N

MOMENTS D’ÉCHANGES 
DANS DES LIEUX CONVIVIAUX 
POUR VOUS FACILITER LA VIE

AVEC LES OUTILS NUMÉRIQUES

RENSEIGNEMENTS

— HAut-BuGeY eXPReSS

Le Haut-Bugey devient une destination  
de séjour   
C’est l’enseignement principal de la saison estivale qui vient de s’écouler 
d’après les chiffres dévoilés par l’Office de Tourisme du Haut-Bugey. En effet, 
60% des personnes accueillies sur l’ensemble du territoire entre mai et août 
2023 ont séjourné au moins 5 jours, avec les retours économiques associés 
que l’on peut imaginer. Le Haut-Bugey n’est donc plus un lieu de passage ou 
étape mais bien une destination touristique à part entière. A noter également 
les + 46% de l’hôtellerie de plein air par rapport à 2022, toujours sur cette 
période de mai à août.  Et + 44% pour septembre !  



Les gendarmes bien accueillis 
dans le Haut-Bugey
Composé de 42 communes pour près de 64 000 habitants, le Haut- 
Bugey dispose de forces de l’ordre conséquentes, que ce soit en milieu 
urbain à Arbent, Bellignat, Oyonnax (secteur Police) ou rural (secteur 
Gendarmerie). Pour l’un et l’autre, les effectifs et les conditions de travail 
sont en perpétuelle amélioration. Exemples concrets : deux nouvelles 
gendarmeries sont en cours de construction à Plateau d’Hauteville  
et à Port (photo ci-dessus), cette dernière étant en phase de finition.  
Par ailleurs, c’est avec le sourire que les élus locaux ont appris le  
2 octobre dernier la création d’une brigade mobile multimissions 
(B3M Bugey) sur notre territoire. Spécialisée sur la thématique de 
l’environnement, cette brigade de terrain devrait être opérationnelle 
courant 2024, avec 5 à 7 gendarmes qui seraient basés dans 
les locaux de la sous-préfecture de Nantua.

Le réseau DUOBUS fête ses 25 ans
Lorsqu’il est né en 1998, le réseau offrait trois lignes de bus. 
Le nom du réseau DUOBUS est un clin d’œil au District Urbain 
d'Oyonnax, dont les initiales "DUO" ont été associées au mot 
"BUS". Aujourd'hui, il compte six lignes régulières, neuf lignes 
scolaires, le service Vél’HautBugey de location de 40 vélos 
à assistance électrique, et AlloBus, transport à la demande 
déployé sur le Plateau d’Hauteville et ses communes 
limitrophes. En 2021, Keolis a remplacé six véhicules anciens 
par des neufs répondant à la norme Euro 6. Ce renouvellement a 
permis de réduire les émissions de gaz à effet de serre de 80 % 
pour les oxydes d'azote, de 50 % pour les particules et de plus 
de 70 % pour les hydrocarbures. Bon anniversaire à DUOBUS 
et merci à tous ceux qui ont œuvré et travaillent encore à son 
développement au service des habitants du Haut-Bugey.

Un nouveau Maire à Echallon
C’est Thierry PERNOD qui est désormais le premier 
édile de la commune d’Echallon (756 habitants) suite 
à la démission de Daniel SAVOYE. Il occupera aussi 
un siège de conseiller communautaire titulaire au sein 
de Haut-Bugey Agglomération, avec pour suppléante 
Claude BARRIER BOUR. Bienvenue à eux !

Actu

Suivez l’actu en direct

www.hautbugey-agglomeration.fr
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Base de Canoë-Kayak 
Anne-Lise BARDET 
Le 16 novembre, la base de canoë-kayak située à Lavancia-Epercy 
a été baptisée du nom de la championne de kayak oyonnaxienne, 
médaillée olympique de bronze aux Jeux Olympiques de 2000  
à Sydney. Gérée par Haut-Bugey Agglomération qui a investi en 
2022 pour en améliorer le parcours, cette base désormais dénommée 
Anne-Lise BARDET est utilisée principalement par le club des 
Eaux Vives d’Oyonnax dont les résultats aux niveaux national et 
international sont remarquables depuis de nombreuses années.



— focuS

trier ses biodéchets
à la source

Au 1er janvier 2024, l’obligation de tri des biodéchets 
(épluchures, restes de repas, coquilles d’œufs…) s’appliquera. 

Haut-Bugey Agglomération avait anticipé en proposant des composteurs 
Made in Haut-Bugey à prix cassé… et continuera à accompagner 

les habitants pour une transition en douceur.



Pourquoi et  
comment trier
Au-delà de cette obligation légale, 
les biodéchets sont composés à 80% 
d’eau, les incinérer est donc inutilement 
énergivore. Les enfouir génère du 
méthane, un gaz au pouvoir de 
réchauffement global 25 fois supérieur à 
celui du CO2. Autant de bonnes raisons 
pour les trier et les valoriser. 

Par ailleurs et plus globalement, la Taxe 
Générale sur les Activités Polluantes (TGAP) prélevée par l’Etat et qui pèse sur les collectivités 
territoriales comme HBA, ne cesse d'augmenter (+ 200% entre 2019 et 2025). Il était donc nécessaire 
pour l’Agglomération de trouver des solutions adaptées pour éviter une explosion des coûts et donc de 
la TEOM (Taxe d’Enlèvement des Ordures Ménagères).

Comment ? En triant mieux et plus en général. Haut-Bugey Agglomération a donc agi sur plusieurs 
leviers pour augmenter le tri et donc moins incinérer et moins enfouir. Tout d’abord en proposant à des 
prix ultra attractifs des composteurs Made In Haut-Bugey (voir page 10) dès 2020 pour les habitants 
du Haut-Bugey, puis en facilitant le geste de tri grâce au déploiement des bacs jaunes sur le territoire 
à partir de 2023 ; ce dernier devant se terminer au 1er trimestre 2024.  

Pour en revenir au tri des biodéchets, au-delà des avantages environnementaux et économiques, les 
bienfaits du compost pour le jardin sont multiples : il enrichit la terre, participe à la biodiversité dans 
les sols, empêche l’apparition de certaines maladies, favorise la rétention d’eau, etc. En somme,  
il s’agit d’un super fertilisant pour les plantes potagères et les fleurs, qui a l’avantage d’être gratuit 
(par recyclage des déchets alimentaires biodégradables) et naturel. Il peut aussi restreindre, voire 
supprimer, l’usage d’engrais, pesticides et autres produits chimiques dans le jardin. Un bon point pour 
la santé des sols, la qualité de l’eau dans les nappes phréatiques et la santé publique !

Il faudra toutefois entretenir votre compost et attendre quelques mois avant que ce dernier soit prêt  
à être utilisé dans votre jardin, mais cela en vaut la peine.
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Nous priorisons la fin  
du déploiement des  

bacs jaunes que nous 
évaluerons. Mais nous  
ne voulons pas perdre 
nos habitants en route 
avec des contraintes 

supplémentaires.

Michel MOURLEVAT 
Président de HBA

„

30 
c’est le pourcentage 
actuel de biodéchets 

présents dans les ordures 
ménagères résiduelles  

(bacs rouges dans 
le Haut-Bugey),  

soit 83 kg par Français 
et par an

288 
c’est le nombre  
de composteurs 

made In Haut-Bugey 
vendus à prix cassé 

par HBA en 2023 
à fin septembre

130%  
c’est la hausse 

de déchets recyclables 
collectés grâce à 
la mise en place 
des bacs jaunes 

dans le Haut-Bugey



— tRieR SeS BiodÉcHetS  

www.hautbugey-agglomeration.fr

un super fertilisant gratuit

focus

Accompagner plutôt que réprimander
Pour Haut-Bugey Agglomération, la priorité des derniers mois, qui reste 
à l’ordre du jour et qui a montré des résultats plus qu’encourageants 
(+130  % de déchets recyclables collectés), reste le déploiement des 
bacs jaunes où chacun doit jeter ses emballages recyclables en vrac. 
Les secteurs des Monts Berthiand et du Plateau d’Hauteville seront les 
prochains livrés afin de finaliser ce déploiement sur la totalité du territoire. 
Initialement prévue en fin d’année, la distribution des bacs jaunes sur ces 
secteurs a dû être repoussée en raison d’un incident de force majeure 
de la part du fabricant. Ainsi, le boîtage du courrier d’annonce chez les 
usagers se déroulera du 15 au 20 janvier 2024, la distribution des bacs 
jaunes du 22 janvier au 2 mars, avec un début de la collecte des bacs 
jaunes la semaine du 11 mars 2024.

Avec ces nouveaux gestes de tri qui 
ont été mis en place ces derniers 
mois, Haut-Bugey Agglomération a 
choisi d’accompagner les habitants 
afin de les aider dans ce changement. 
Un ambassadeur du tri sillonne ainsi 
le terrain pour échanger et conseiller 
les usagers, plusieurs campagnes 
de communication ont été mises 
en place, en lien avec les syndicats 
de traitement des déchets tels que 
le SIVALOR, ORGANOM ou encore 
le  SITOM Nord-Isère. Toujours 
dans cette optique de pédagogie, 
cette fois autour de la gestion des 
biodéchets et du compostage, Haut-
Bugey Agglomération va organiser 
trois réunions d’informations pour le 
grand public, animées par un guide 
du compostage. 

Elles se dérouleront à Oyonnax le mardi 28 novembre à 18h30 au Petit 
Théâtre du Centre culturel Aragon, à Nantua le mercredi 6 décembre à 
18h30 à la salle de l’Eden et à Plateau d’Hauteville le mardi 12 décembre 
à 18h30 à l'espace accueil de la salle des fêtes d'Hauteville.

Quid des habitations en centre-ville ?
Si en zone rurale le compostage est déjà bien ancré dans les habitudes 
de certains et ne semble pas poser de problème dans sa mise en œuvre, 
il n’en est pas de même en zone urbaine où les habitations ne permettent 
pas toujours une implantation physique. Des installations de composteurs 
partagés ont été tentées mais leur réussite est trop dépendante de la 
bonne volonté et d’une véritable implication des usagers. 

Haut-Bugey Agglomération est consciente 
de ces limites et cherche des alternatives 
mais à condition de ne pas arriver à des 
solutions dispendieuses et en contra-
diction avec l’esprit de la loi relative à la 
lutte contre le gaspillage et à l'économie  
circulaire. En effet, si certains territoires ont 
mis en place des collectes spécifiques de 
biodéchets en porte à porte, le Haut-Bugey 
ne dispose pas d’unités industrielles de 
compostage ou de méthanisation agréées 
notamment pour recevoir les sous-pro-
duits animaux de catégorie 3. Le premier 
exutoire autorisé pour les biodéchets  
se situe ainsi dans l’Isère avec 150 km 
de route pour s’y rendre ; un non-sens 
écologique… Haut-Bugey Agglomération 
cherche néanmoins un site adéquat pour 
une éventuelle implantation d’un méthani-
seur professionnel. 
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Quel regard portez-vous sur cette obligation de tri 
des biodéchets à partir du 1er janvier 2024 ?

Tout d’abord, je voudrais remercier les habitants du Haut-Bugey 
qui sont déjà passés en bacs jaunes et qui ont vraiment bien joué 
le jeu. Le résultat est là et ce sont de nombreux déchets qui vont 
donc pouvoir être valorisés. Et c’était bien là l’enjeu premier : 
mieux trier pour plus recycler ! Et en second lieu, c’est aussi 
un confort supplémentaire de ne plus avoir à se déplacer aux 
colonnes de tri qui débordaient souvent et d’avoir seulement  
à jeter ses déchets recyclables dans le bac jaune. Mais en vrac ! 
Je le redis car on a encore quelques soucis à ce niveau…

Pour en revenir aux biodéchets, cela va dans le même sens.  
L’idée est de mieux trier pour plus réutiliser. Après, nous ne 
voulons pas aller dans le répressif. Comme je l’ai dit, les gens  
ont très bien intégré les nouveaux gestes de tri donc on ne va pas 
les verbaliser parce qu’il reste un peu de biodéchets dans leurs 
ordures ménagères, notamment pour ceux qui n’ont pas  
de possibilité d’installer un composteur chez eux.

Quelles solutions pour eux du coup ?

Des solutions malines. On peut très bien habiter dans un 
immeuble, ne pas avoir de place pour un composteur mais avoir 
quand même un bio seau dans son appartement que l’on peut 
vider sur son lieu de travail si ce dernier dispose d’un composteur 
pour ses salariés qui déjeunent sur place par exemple. Ce principe 
peut aussi s’appliquer avec des membres de la famille. Ce qui est 
sûr, c’est que toutes les bonnes volontés seront accompagnées  
par le service déchets de HBA pour trouver avec chaque usager  
la solution adéquate. Et pour ceux qui hésitent à se lancer dans le 
compostage, n’ayez pas peur et venez aux réunions d’informations 
que l’on organise en cette fin d’année. Toutes les astuces vous 
seront données.

Quels sont vos objectifs ? 

L’ambition est de continuer à diminuer la quantité d’ordures 
ménagères qui vont ensuite en majeure partie à l’incinération, 
ce qui est un gâchis environnemental et coûte très cher à la 
collectivité. L’Etat a fait grimper le montant de la Taxe Générale 
sur les Activités Polluantes (TGAP) ces dernières années. Si le 
principe pollueur-payeur est louable dans la volonté, cela s’avère 
néanmoins contre-productif. Nos collectivités sont victimes d’une 
fiscalité qui ne pèse pas sur les bons acteurs. A un moment donné 
et surtout avec l'inflation actuelle, il serait compliqué de dire aux 
usagers « même si vous triez plus, vous risquez de payer plus ».
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interview de Laurent coMtet
Vice-Président HBA en charge de la  
gestion et de la valorisation des déchets 

„

Des composTeurs maDe In HauT-Bugey
C’est une fierté dont peu de territoires peuvent se targuer. Les 
composteurs vendus à prix ultra compétitifs par HBA sont 100 % issus  
de la filière locale. En effet, que cela soit pour les version bois ou 
plastique, le bio seau ou le mélangeur de compost, tout cela est produit 
en circuit court puisque ce sont des entreprises comme AG Plast,  
la Scierie Ducret, EDA  ou encore Bellijardin qui les fabriquent. 

Haut-Bugey Agglomération a choisi quant à elle de casser les prix  
des composteurs :

• Bois armatures plastiques 600 litres : 30€ (contre 135€ en magasin)
• Plastique 600 litres : 15€ (65€ en magasin)
• Plastique 350 litres : 10€ (40€ en magasin)
• Bio seau : gratuit (15€ en magasin)
• Mélangeur : gratuit (10€ en magasin)



— dÉcouVeRte Notre territoire est riche de savoir-faire et de produits de qualité,
fabriqués avec passion par des femmes et des hommes du Haut-Bugey. 

Au fil des parutions du magazine, découvrez quelques-unes de 
ces richesses, connues ou moins connues, parmi beaucoup d’autres...

Apremont

Arbent

Bellignat

Belleydoux

Bolozon

Brénod

Brion

Ceignes

Charix

Dortan

Echallon

Géovreisset

Groissiat

Izenave

Martignat

Nurieux-
Volognat

Outriaz

Peyriat Le Poizat-Lalleyriat

Port

Samognat

Sonthonnax-
la-Montagne

Vieu d’Izenave

St-Martin 
du-Fresne

Chevillard

Les 
Neyrolles

Corlier Champdor-
Corcelles

Evosges

Prémillieu

Nantua

Aranc

Béard-
Géovreissiat

Leyssard

Plateau 
d’Hauteville

Montréal-
la-Cluse

Oyonnax

Maillat

„
Je consomme

local

Ferme du Champ du Puits
Initialement familiale, la ferme du Champ du Puits 
a été perpétuée par Marie-Annick qui elle-même la 
transmettra à un groupe de 8 amis en avril 2024. 
Il s’agit d’une transition douce puisque la plupart 
travaillent déjà sur la ferme depuis mai 2023. 
L’objectif est de garder ce qui a fait son succès :  
une trentaine de vaches et une production de 
fromages variée ; le tout en développant de nouvelles 
activités. Victor s’occupera des ruches ; Maud élèvera 
des porcs en plein air ; Pauline sera maraîchère ; 
Tobias et Ambre, paysan boulanger ; Julien, Victor et 
Clémence s’occuperont eux des vaches, du fromage 
et bientôt des chèvres. 
01430 Peyriat - 04 74 75 64 55

Glaces Truchet
Après des études et des voyages en France et à l’étranger, 
Elsa et son frère Oscar décident de reprendre la ferme 
familiale et son cheptel de 60 vaches en 2022.  
« C’est aussi pour ça qu’on est motivés, on sait ce qui existe 
à côté. Si on fait ça aujourd’hui, c’est parce que ça a du 
sens ». Tout en continuant la vente de lait, Elsa et Oscar 
lancent aussi la transformation de celui-ci en glaces à 
partir d’août 2022. Vanille, chocolat, génépi : onze parfums 
différents vous attendent dans de nombreux supermarchés 
locaux, des restaurants ou directement à la ferme !  

01590 Dortan - 06 11 91 83 91

Brasserie Piva 
Brassant d’abord depuis chez lui, Djan Forestier a souhaité dès  
2013 investir l’ancienne fromagerie de Belleydoux et faire renaître  
un magnifique bâtiment qu’il voyait inoccupé depuis son enfance.  
Avec beaucoup d’énergie, il concrétise ce projet et parvient à ouvrir  
la brasserie Piva en 2019. Celle-ci devient un vrai lieu de vie où  
il est possible de se restaurer pendant les week-ends ou simplement 
de déguster une des 7 à 8 recettes de bière que concocte l’équipe.  
Fabriquée sur place, la bière est d’autant plus locale que son malt  
est produit en Ardèche et que son orge pousse dans la plaine de l’Ain.
01130 Belleydoux - 06 18 73 36 45

Kréaméline
Mise devant une machine à 
coudre dès ses 6 ans par sa 
grand-mère couturière, Mélanie 
a lancé Kréaméline, son atelier, 
en 2017. Dénicheuse de tissus, 
elle confectionne des sacs et 
accessoires en mêlant avec soin 
matériaux et couleurs.  
« Je ne travaille que sur de la 
pièce unique, je ne fais jamais 

deux fois la même chose ». Pour avoir un atelier dynamique  
et afin de partager son savoir, Mélanie organise des cours  
de coutures en groupe à destination d’enfants et d’adultes. 
Retrouvez son travail via son site internet ou sur rendez-vous 
dans son atelier à Champdor-Corcelles ! 

01110 Champdor-Corcelles - 07 70 20 15 03



Le Lieu 
Le complexe sportif nord à Arbent
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Situé au nord de l’agglomération à Marchon (Arbent), ce site a 
connu une véritable métamorphose depuis 5 ans, sous la houlette 
de la commune d’Arbent (3M€) et de Haut-Bugey Agglomération 
(2M€). En effet, ce ne sont pas moins de 5 millions d’euros qui 
ont été investis par les deux collectivités afin de transformer 
ce secteur en réhabilitant notamment les réseaux humides  
(eau/assainissement), les accès, la voirie, le stationnement… 

La partie sportive n’est pas en reste puisque deux terrains (1 foot,  
1 rugby) sur les sept que comprend le complexe ont été transformés 
avec l’apposition de pelouses synthétiques neuves, plus faciles 
d’entretien et moins gourmandes en eau. C’est aussi une tribune de 
120 places qui a été installée le long du terrain de rugby réhabilité.

Des travaux de construction de nouveaux vestiaires pour l’USAM 
(club de foot d’Arbent) sont en cours et viennent finaliser ce projet 
qui fait de ce complexe sportif intercommunal une référence.

C’est également là que s’érige l’Oyomen Factory, le centre 
d’entraînement construit en 2016 par Oyonnax Rugby et racheté 
par la Ville d’Oyonnax suite à la crise sanitaire de 2020.



— PoRtRAit

Né dans le Jura le 4 avril 2002, Enzo débute le rugby à Saint-
Claude dans la catégorie des moins de 9 ans où il va grandir 
jusqu’à être repéré par l’équipe d’Oyonnax. Après quelques 
tests, il signe avec l’USO en 2015. Il y continue son parcours en 
tant qu’ailier et intègre l’équipe espoir en 2020. 

Enzo joue son premier match professionnel le 18 septembre 
2020 contre Soyaux-Angoulême où il entre à la 70e minute. 
« Beaucoup de stress et beaucoup d’adrénaline mais c’était 
sympa. On s’en souvient tout le temps. En plus sur une 
victoire ». Il fête ce premier match en respectant la tradition du 
club : garder ce premier maillot et boire dans la chaussure du 
capitaine. L’ailier joue son premier match en tant que titulaire la 
même année contre l’USAP. « Impressionnant : surtout dans un 
stade comme celui de Perpignan où le rugby est si important ». 

Pendant ses deux premières années, malgré 5 à 6 matchs 
joués par saison, Enzo a davantage le rôle du 24e homme : une 
option pour remplacer quelqu’un du groupe jusqu’à la dernière 
minute d’échauffement. Il réalise une vraie transition dans le 
groupe pro lors de la saison 2022/2023 où il joue à 15 reprises, 
est titulaire 14 fois et marque 5 essais. C’est la saison qui voit 
l’USO être champion de Pro D2 et acte sa montée en Top 14.  
« Je suis trop content pour tout le monde : pour la ville, le Haut-
Bugey, pour le club, pour mes copains dans l’équipe. La saison 
dernière était particulière, je pense qu’on va s’en souvenir ». 

Enzo commence cette saison en Top 14 par deux titularisations 
et notamment une victoire lors du premier match contre 
Clermont. « Il y avait du monde en plus. Là, on retrouve un stade 
complet que moi, je n’avais jamais connu. Je n’avais jamais 
joué dans un stade Mathon avec plus de 10 000  personnes. 
J’y allais quand j’étais petit, quand Oyo était en Top 14 ». 
L’expression « jouer à domicile » prend un sens particulier avec 
Enzo. « J’ai la chance d’avoir ma famille qui vient regarder mes 
matchs, c’est le top. J’ai beaucoup de supporters du coup.  
Je pense qu’il y a un lien spécial : avec Justin [Bouraux] on est 
un peu les enfants du club. Et ça fait du bien au club qu’il y ait 
des enfants du cru ». 

Pendant deux années consécutives (2021 et 2022), l’ailier  
de l’USO est sélectionné pour jouer en international de moins  
de 20 ans à l’occasion du tournoi des six nations. « L’équipe 
de France m’a permis de voir des choses différentes. Ce ne 
sont pas les mêmes entraîneurs, pas les mêmes types de jeux 
ni les mêmes coéquipiers. Ça m’a apporté une autre vision, 
une autre approche du rugby. […] Porter le maillot de l’équipe  
de France, la première fois ça faisait quelque chose. Surtout  
la Marseillaise. Ce sont de beaux souvenirs ».

SI l’USO a repris les matchs depuis la trêve de la coupe du 
monde, Enzo, lui ne pourra rejouer qu’en janvier 2024. En effet, 
il s’est rompu les ligaments de la cheville et fracturé le péroné 
à l’entraînement. Il veut pouvoir, dès son retour, « donner 
le maximum et prendre le plus de plaisir en Top 14 ». Et ce, pour 
quelques années, Enzo ayant signé un nouveau contrat avec  
le club d’Oyonnax jusqu’en 2026.

Biographie
express

2002
Naissance à  
Saint-Lupicin (Jura)   

2015
Signature 
à l’USO

18 septembre 
2020  
1er match en pro

rencontre avec

enzo reyBIer
ailier d’oyonnax rugby



Pour en savoir plus

BRUOT

17 rue de Tamas 
ZI Nord 

01100 Arbent
04 74 77 48 36
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— L’entRePRiSe

Née au début des années 60 à Oyonnax avant de déménager en 1974 dans la zone industrielle 
Nord à Arbent, Bruot est une entreprise familiale qui fabrique un objet souvenir devenu culte : 
la boule à neige ! Après le grand-père Marcel puis le fils Gérard, c’est désormais le petit-fils 
Christophe qui préside la société avec son épouse Karine qui en est la directrice. « Et nos 
enfants Alexandre et Charles sont déjà dans la société pour la suite ! » glissent en chœur les 
deux dirigeants.

Le modèle phare de Bruot est la boule à neige Tour Eiffel : « Nous sommes fiers d’être four-
nisseur officiel de cet objet souvenir qui représente la France dans le monde entier » expose 
Christophe qui ajoute « Et nous avons aussi le plaisir, pour cette année olympique qui arrive, 
d’être fabricant des boules à neige JO Paris 2024 pour le licencié Artertre ».

Chaque semaine, Bruot sort deux à trois nouveaux modèles pour des clients aussi nombreux 
que variés. Cela va du monde du luxe (Guerlain, Lancôme, Swarovski…) au sport (Oyonnax 
Rugby, Rossignol…) en passant par le monde de la culture (musée du Louvres) et des loisirs 
(offices de tourisme, parcs d’attraction…).

Ici, tout est fait dans les locaux de Bruot. « C’est 100% local ! Zéro pièce importée ! On 
fabrique tout : les moules pour les décors, le support, la structure… On assemble, on colle et 
on soude pour fermer de manière hermétique, sachant que l’ennemi numéro un de la longévité 
pour les boules à neige et leurs collectionneurs (chionosphérophiles) est l’évaporation. »

Et petit plus pour les particuliers « Ils peuvent aussi commander un modèle personnalisé car 
nous savons concevoir et il n’y a pas besoin d’un minimum de quantités » conclut le chef 
d’entreprise. Une belle idée de cadeau pour les fêtes !

BruoT

2
nombre de fabricants 

de boules à neige 
en France

18
collaborateurs

130 
nombre de nouveaux 

modèles créés 
chaque année



Les bons gestes pour une 
meilleure utilisation de l’eau
Retrouvez à chaque parution quelques conseils 
utiles pour le quotidien et la santé.

MÉMO PRATIQUE— ViVRe ici

www.hautbugey-agglomeration.fr

Pensez à recycler vos sapins de Noël 
Pour la 6e année consécutive, Haut-Bugey Agglomération va mettre en place 
l’opération « Sapins de Noël » entre le 26 décembre et le 15 janvier, afin de 
collecter les sapins usagés (sans décoration) sur 16 points de collecte du territoire 
(12 à Oyonnax, 2 à Bellignat et 2 à Arbent).

Une fois collectés, les sapins seront regroupés puis broyés.

Le broyat ainsi obtenu a deux destinations :

• Le service « déchets » de HBA qui mettra le broyat obtenu à disposition des 
points de compostage collectif en immeuble de la ville, où il sert de structurant et 
de stabilisant pour le compost.

• Le service « espaces verts » de la ville d’Oyonnax qui l’utilisera pour le paillage 
des massifs de la ville .

IMPACT CO2 - Découvrez l’impact 
sur le climat des objets et gestes  
de votre quotidien 

https://impactco2.fr/

On parle de plus en plus d’émission de gaz à effet de 
serre et de CO2, mais concrètement quelles sont les 
émissions nécessaires pour fabriquer et consommer 
les objets qui nous entourent ?
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Gagnez 5 dossards pour  
la Trace des Maquisards

Venez participer à la 3e édition du trail nocturne historique 
devenu un évènement incontournable de la région et qui 
se déroulera le 17 février 2024. L’arrivée sera à nouveau à 
Oyonnax, ville médaillée de la Résistance qui vient de fêter 
comme il se doit le 80e anniversaire du défilé du 11 novembre.  

Haut-Bugey Agglomération vous propose de gagner 5 dossards d’inscription pour cette épreuve alliant sport et devoir de mémoire. 
Rendez-vous sur notre rubrique « bons plans » pour jouer.

Gagnez un kit cadeau QualiDog !

Depuis septembre, l’office de tourisme du Haut-Bugey dispose du label QualiDog. 
Cela concrétise l’engagement des acteurs du territoire pour améliorer l’accueil des 
chiens et leur propriétaire en séjour dans le Haut-Bugey. Aujourd’hui, 18 millions 
de Français possèdent un chien et le label QualiDog est un repère qualité pour plus 
de 4,5 millions de wouafers (voyageurs avec chien). Pour fêter cela, on vous offre 
un kit cadeau sur la thématique « animaux » avec notamment une gourde/coupelle 
pour chien (photo ci-contre). Pour gagner, vous pouvez montrer patte blanche  
sur la rubrique « bons plans » du site Internet HBA.

Bons plans
Sport

cours à gagner

Venez encourager les Oyomen pendant les fêtes !

Pendant les vacances de fin d’année, avec les amis ou la famille, venez 
supporter nos Oyomen qui auront besoin de vous pour défier la Section 
Paloise au stade Mathon. Haut-Bugey Agglomération offre 10 packs de 
2 places pour assister à cette rencontre essentielle afin que notre équipe 
fanion se maintienne dans l’élite du rugby. Pour tenter votre chance, rendez-
vous à la rubrique « bons plans » sur le site web de votre collectivité.

Profitez de cours de ski nordique  
pour 2 personnes à La Praille

Le Haut-Bugey a la chance de disposer d’une station de 
ski avec notamment le site nordique de La Praille à Plateau 

d’Hauteville. Familiale, elle est la station idéale pour connaître 
ses premières sensations de glisse en toute simplicité et 
à proximité. HBA vous propose de gagner 10 bons pour 

un cours particulier de ski nordique (1h) pour une ou deux 
personnes, pendant l’hiver 2023-2024.  

Vous pouvez jouer dès maintenant sur la rubrique  
 « bons plans » du site web de Haut-Bugey Agglomération.

cadeau

Sport



— ViVRe ici  PRÉSERVER

Sur les 10 millions d’euros investis par Haut-Bugey Agglomération 
en 2023 sur l’ensemble du territoire, 1 million d’euros ont été 
injectés dans une nouvelle solution de gestion des réseaux 
d’assainissement sur le secteur urbain d’Oyonnax. 

Lors des épisodes pluvieux, elle permet le stockage temporaire 
des eaux dans les réseaux existants afin de limiter les risques 
d’inondation et de pollution par déversement direct en milieu 
naturel.

Outre son côté pratique, cette solution a permis d’économiser 
plus de 6 millions d’euros, en évitant la construction de bassins 
de stockage. Ces derniers, traditionnellement mis en œuvre pour 
stocker les eaux pluviales, nécessitent en effet un 
foncier important et coûtent extrêmement chers. 

Alors que les inondations dues aux dérèglements climatiques  
se multiplient, une innovation a permis cette avancée majeure :  
la vanne hydrodynamique autonome. Elle rend possible l’utilisation 
des capacités de stockage des réseaux d’assainissement pour 
assurer la gestion des eaux pluviales et augmenter les volumes  
de rétention d’eau. 22 vannes brevetées et fabriquées en France 
ont pu être installées sur des conduits existants ou intégrées à  
de nouveaux projets pour permettre à Haut-Bugey Agglomération  
et son délégataire Suez de gérer l’écoulement des eaux en 
fonction de leur débit, tout cela à distance et grâce à des outils 
numériques depuis la station d’épuration de Groissiat.

"Grâce à cette approche, on apporte une réponse 
innovante au problème de rejet en milieu urbain 
lors de fortes intempéries via une solution à la fois 
économique, fiable et facile à déployer”  
explique Dominique DELAGNEAU,  
Vice-Président de Haut-Bugey Agglomération  
en charge du cycle de l’eau.

Assainissement : 
optimiser pour mieux gérer
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Toute l’année, en toutes saisons, vous pouvez retrouver les marchés qui animent 
les communes du territoire du Haut-Bugey. Couleurs, saveurs, odeurs, produits 
locaux emplissent nos marchés pour le plus grand bonheur des curieux et des 
gourmands.

On peut citer les marchés les plus connus avec notamment ceux d’Oyonnax 
(lundi et samedi matin au Parc Jeantet ou jeudi cours de Verdun La Plaine) sans 
oublier sa foire mensuelle tous les premiers lundis du mois. Mais les autres 
communes du Haut-Bugey ne sont pas en reste et l’on peut aussi mentionner le 
marché alimentaire d’Arbent tous les vendredis après-midi, le Plateau d’Hauteville 
pour son marché hebdomadaire le dimanche matin, celui de Bellignat tous les 
mercredis matin ou encore le marché de Nantua tous les samedis matin avec 
alimentation et boissons proposées. La liste n’est pas exhaustive !

Retrouvez tous les marchés 
du territoire du Haut-Bugey  
et plus particulièrement  
les marchés de Noël qui  
vont se mettre en place  
pour les fêtes de fin d’année, 
sur le site Internet de  
Haut-Bugey Tourisme.

LoiSiRS

 
Les marchés du Haut-Bugey




